

Benedeck allait conduire les vieilles légions impériales à quelque grande victoire qui ferait rentrer dans ses frontières la Prusse domptée. Il nous tardait de voir Victor-Emmanuel recevoir sur le champ de bataille, en face du monde, la leçon sanglante qu'il méritait.

De tous les héros que notre époque a acclamé, le plus plaisant à coup sûr est Garibaldi. Ce Jérôme-Paturot belliqueux croit être le libérateur de l'Italie ; il s'imagine avoir fait la conquête du royaume de Naples, tout comme Alexandre Dumas se figure avoir fait la révolution de 1830. Il passait la moitié de son temps dans l'île de Caprera à écrire des lettres à des dames anglaises qui lui demandaient des morceaux de sa chemise rouge. Il aurait dû donner pour excuse qu'il boitait encore afin de ne pas sortir de son île, où il jouait le Robinson de la démocratie, au milieu d'un groupe de Vendredis. Chaque matin il se levait de mauvaise humeur parce que Victor-Emmanuel ne le faisait pas demander pour prendre Rome ou Venise. Il se plaignait de ce qu'on retenait son bras victorieux. Lorsqu'il a eu ses coudées franches, que n'a-t-il pris Venise avec les dents ? Le premier choc de ses volontaires avec les troupes autrichiennes n'a pas été brillant et a mis fin, il faut l'espérer, à l'épopée garibaldienne, dont les gens d'esprit riaient depuis longtemps sous cape, mais que les badauds des deux mondes prenaient encore au sérieux.

La fortune de la guerre a tourné contre l'Autriche. Le canon rayé l'avait vaincu en Italie, le fusil à aiguille l'a vaincu en Bohême. Venise appartient à l'Italie, qui triomphe en 1866 par les armes de la Prusse, comme elle avait triomphé en 1859 par les armes de la France. Napoléon III va obtenir ce qu'il a voulu, les frontières du Rhin et la Sardaigne ; mais, même à ce prix, laissera-t-il tomber l'Autriche, qui se confie à sa magnanimité, au rang de puissance de second ordre, et livrera-t-il l'Allemagne à la Prusse ?

Si d'Europe nous revenons en Canada nous trouvons notre pays dans une des phases les plus importantes de son existence. Il la traverse avec un calme qui fait honneur à sa philosophie.